Malaré tous les facteurs qui viennent d'être décrits, le système monétaire international actuel peut continuer à fonctionner tant que dure la confiance en la solidité du dollar. Or, celle-ci, minée justement par l'ensemble des faits qui ont été décrits est déià en train de disparaître. Les jours suivant la dévaluation de la Livre ont vu s'opérer une très forte spéculation contre le dollar, c'est-à-dire des demandes massives de remboursement du dollar en or. Or, alors qu'il existe 30 milliards de dollars en circulation dans le monde (dont 15,5 aux mains des particuliers non-américains), les Etats-Unis ne disposent que d'un stock de 13 milliards de dollars, sous forme d'or, pour répondre à des demandes de transferts éventuels (« La relève de l'or », Jean Dautun). On voit l'énormité du problème, surtout si I'on admet, avec « Le Monde » (24-11-67), qu'en fait, la somme d'or dont peut disposer le gouvernement américain pour faire face aux demandes de transfert ne dépasse pas 2,5 milliards de dollars. Cette situation comporte donc la possibilité d'une très grave crise monétaire.

Les réactions du gouvernement américain à l'éventualité d'une telle crise peuvent être diverses, mais elles impliquent **toutes** de très gros risques et de très gros coûts, pour l'impérialisme américain et pour la stabilité du capitalisme mondial.

Une amélioration de la balance des paiements américains pourrait d'abord s'obtenir par une réduction massive des dépenses entraînées par « la présence impérialiste américaine » à l'étranger (« assistance économique », bases militaires, aide militaire, et surtout : guerre du Viet-Nam). Bien qu'actuellement très peu probables, de telles mesures seraient déjà de grandes victoires pour les forces révolutionnaires dans le monde.

En fait, si la spéculation contre le dollar se prolonge, la dévaluation du dollar par rapport à l'or risque de devenir inévitable. Comme dans le cas de l'Angleterre, analysé plus haut, une telle mesure s'accompagnerait sans doute d'une politique de déflation aux Etats-Unis. Une telle politique des Etats-Unis (dévaluation et déflation) entraînerait nécessairement des politiques identiques dans les autres pays capitalistes développés. Il y aurait alors de gros risques d'effondrement du système monétaire international et d'apparition de troubles économiques graves.

Le gouvernement des Etats-Unis pourrait aussi supprimer luimême le système monétaire existant, en détachant le dollar de l'or, en renonçant désormais à rembourser de l'or contre des dollars. Si cette mesure est prise isolément, elle provoquerait de très graves troubles économiques aux Etats-Unis; puisqu'à ce moment, la seule ressource des détenteurs de dollars de par le monde entier serait de réaliser la valeur de ceux-ci en marchandises sur le marché américain. Ce dernier subirait alors de très fortes pressions inflationnistes (la demande globale dépassant évidemment à ce moment là, de beaucoup l'offre globale disponible sur le marché américain). Une